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吃 饭
□ 章小东

民以食为天———

我的人生故事
□ 周有光

茶寿老人的精彩往昔———

圣约翰大学的专业跟今
天不一样，现在进大学就
要分专业，圣约翰大学是
外国规矩，大学一年级不

分专业，都是基础课。专业分得粗得
不得了，现在是根据苏联的办法，专
得不得了。圣约翰大学本部只分文
科、理科，医科在另外一个地方，我
们不大碰头。一年级不分文理，二年
级才分文理。我一年级进圣约翰大
学，学基础课，三面墙上都是黑板，
黑板可以拉上拉下的，好多学生可以
在上面做题目，数学的水平比较高。我
的数学很好，一个外国数学老师就劝
我：“你就学理科吧。”可是，我的同学都
跟我讲：“你不要学理科，要学文科。”为
什么呢？圣约翰大学有名的是文科，不
是理科，到了圣约翰大学不读有名的文
科，而读理科，吃亏了。我就学了文
科。实际上，我当时偏重经济学方
面。

我那时候学经济，主要是学经济
的技术，中国是一个大国，要做国际
贸易，要办银行，要有一套学问，不
像现在乱七八糟一下子几千万被人家
骗走了，没有这么傻的事情。资本主
义如果这么搞，早就垮掉了。国际贸
易要有一套技术，我主要是学这方面
的东西。

可以说，大学里所有的功课都很有

意义，是英美的做法。比如大学里有一
本小书，客人来了可以看，这本小书讲：
我们这个大学不是培养专家的，是培养
完美人格，在这个基础上，可以发展成
为专家。一到圣约翰大学，每一课都有
课外阅读材料，常常要看百科全书。学
会了自学，学会了独立思考。这种教育
方法从教师来讲，并不费事，可是可以
给我们一个方向。

那时候鼓励学生自学，上课的时
间并不多。有的时候，老师的几句
话，会给学生一生影响很大。那时候
的教育跟解放后苏联教育不一样，苏
联教育是强迫性的“填鸭式”教育，
效果不好。

在圣约翰大学，我印象很深刻的
是看报，主要看英文报。一个英国教
师问：“你们天天看报，是怎么看
的？”我们说：“看报就看报，没有
什么。”他说：“看报有看报的方
法，每天看报要问自己：‘今天消息
哪一条最重要？’第二个问题：‘为
什么这条消息最重要？’第三个问
题：‘这条消息的背景你知道不知
道？’不知道就赶快去查书，查书是
首先查百科全书。”我们按照他这个
方法来看报，兴趣就大大提高。

圣约翰大学重视基础教育，我读
基础的文学、世界史很有用处。我进
的中学是中国人办的，可是中学的世

界史是英文的，世界地理、化学、物
理是英文的。我们能够用英文，这种
基础培养在今天办不到，今天的中学
生、小学生许多时间浪费到莫名其妙
的课程上面，应当学的东西学不到，
人又苦得要命。学生累得要死，搞得
父母也累，睡觉都没有时间，结果学
问学不好。我们的教学没有上轨道。

英文很容易学好，你重视它就会
好的。我们的英文教师都是教会学校
毕业的，我们中学能用英文演讲比
赛，英文不过关不能毕业。实际上是
中文、英文、数学三门课放了工夫，
旁的都不放工夫，好多课不用考的。
那时候比较轻松而学得好，今天把学
生的时间都浪费掉。还有一个关键，
那时候中学都是住读的，没有走读生
的，一走读，走来走去，把精力都走
光了。今天的学生到大学再读英文，
那大学的课程怎么能读呢？大学是用
英文了，不是学英文了。现在的青年
苦得要命，这个办法不对，我们的教
育要彻底地改变。

圣约翰大学在政治方面特别注重
外交，从清朝末年到民国时代，外交
界都是我的同学，顾维钧是比我们早
的最有名的同学。我毕业以后，人家
好多次请我到外交界去做事。张允和
是断然反对我参加政治，我想是对
的，假如我参加政治，就麻烦了。

丹丹和我手挽着手，生
怕被疯狂的购物者挤倒，又
不甘心遗漏减价的好东西。
跑来跑去，不一会儿就是浑

身臭汗了。
随即抽奖活动开始啦，只看到一个

名字跳出来，那个主持者对着手里的纸
条翻来翻去念不出声：“Zh……Zh……长
颈鹿啊？”

丹丹对着我大叫起来：“这不是你
吗？美国人念不来‘章’，‘Zh’就变成‘长
颈鹿’啦！”

我哭笑不得，上去领了两瓶墨西哥
的调味粉，便和丹丹一起离开了超市。随
后丹丹把我送到公共汽车站，我抱着大
包小包站在那里等待末班车。寂静的黑
夜里，一辆漆黑的“宝马”，嘎一声急促地
停到我身边，一个戴着礼帽的男人打开
车门，战战兢兢地走到我面前，他瞪大了
眼睛上下打量了我一圈说：“老天爷！这
不是真的，越战的时候，你明明死在我的
面前，是我开枪打死了你，你到底是人还
是鬼？”

接着，这个西装革履的老男人语无伦
次地反反复复对着我讲述，他在打死我以
后日子也不好过，几乎夜夜都要梦到我，梦
到我血淋淋地向他索命，索两条人命，因为
那时候我的肚子里还有一个孩子……

一开始，我完全被这个突然从天而降
的“宝马”男人吓呆了，但是很快就回过神

来，并被他的真挚感动。刚要开口向他解
释，只看见丹丹急急忙忙把车子又开了回
来，她也嘎一声把车停到我身边说：“快上
车，我送你到长途汽车总站去。小心，这一
定是个酒鬼或者是个坏人！”

我来不及分辩，就被丹丹一把拖到
汽车上，紧接着她狠狠踩下油门，小车就
好像上了膛的子弹，嗖一下蹿了出去。回
过头去透过小车的后窗，看到那个男人
一副怊怅若失的样子，我对丹丹说：“这
个开‘宝马’的男人正在忏悔，看样子不
是一个坏人。”

丹丹立刻反驳：“不要以为开‘宝马’
的都是好人！说不定是人贩子！世界上坏
人多得是，你这么容易上当受骗，总有一
天被人家卖到非洲去！”

我笑了，我说：“不要这么谨慎好不
好，想把我卖出去，不是那么容易的呢！”

不料第二天，如此谨慎的丹丹，做出
来一件极其不谨慎的事情。这天下班，我
长途跋涉地回到波德，前脚刚刚踏进大
门，电话铃就响了起来。丹丹在电话的那
一头气喘吁吁地说：“明天有二十多个人
来我家吃饭，你过来帮我一下！”

“哪里冒出来的吃客？刚刚在办公室
好像没有听到你说有客人来呢！”我感到
奇怪。

“我也是几分钟以前才决定的。”原
来丹丹吃完晚饭和她的丈夫若为一起到
附近的购物中心散步，小夫妻一踏进商

场，就看到一大群东方人的面孔，他们聚
集在一家西装店的橱窗外面交头接耳，当
他们确定了丹丹和若为是自己的同胞，立
刻好像抓到救命稻草一般围了过来。一问
才知道，他们是国内来的杂技代表团，途
经丹佛，因为气候原因滞留在这里了。

看着这群陌生人可怜巴巴的样子，
丹丹和若为竟然当即决定，明天请他们
全体人员到家里吃一顿中国饭。

“好大胆！你忘记了自己刚刚说过的
‘世界上坏人多得是’了吗？”我问。

“不会的，不会的，成都来的，是老乡
啊。”丹丹兴奋地说，好像来的都是她的
亲戚一样。

“这么多人怎么挤得进你家的公寓
啊？”我问。

“没有关系，都是中国人，挤挤热
闹。”丹丹在讲这些话的时候，似乎忘记
了他们的小公寓只有一个卧室。

“好吧。”我的回答有些勉强，因为第
二天是星期五，好不容易可以和儿子在
一起。不过为了丹丹，只好答应了。

第二天接了儿子就和丈夫一起直奔
丹丹家，来不及喝口水便和丹丹合伙做
菜。先做一道红油炒手，因为没有荠菜，就
用美国人做沙拉的荸荠菜代替，这种菜清
香里面带一点苦，剁碎以后和猪肉虾肉拌
在一起还真有一点荠菜的滋味。至于红油
里面的辣椒和花椒，当然都是用我丈夫淘
汰下来的那只咖啡机搅拌打碎的。

□ 本报记者 王 建

在十二运会上，山东获得了65枚金牌，这些
金牌里除了运动员、教练员辛苦的汗水外，还有
很高的科技含金量。

从不到1秒时间里找问题

皮艇运动员周玉波在十二运会上勇夺两枚
金牌，很少有人知道那时他刚刚从严重的腰伤中
恢复不久。

开赛前两个月，周玉波不小心扭伤了腰，连
床都下不了。他若不能及时伤愈，四年的辛苦就
将付之东流。

省体育科研中心派出体能康复训练团体，对
周玉波进行了一周的诊断治疗，并留下一名专家
帮助他康复。只用了短短20天时间，周玉波就恢
复了正常训练。

皮划赛艇虽是体能项目，技术含量其实一点
也不低，怎么划桨有着“大学问”。过去，时常会有

这样的场面，运动员拼命划桨，可艇就是跑不快。
“都知道有问题，但一桨拉桨的时间只有不到1秒
钟，有些细节仅靠经验和感觉根本把握不到。”为
皮划赛艇队提供科技服务的蔡成法博士说。

为了解决一桨效果问题，蔡成法与省体育科
研中心的力学团队进行了四次桨力曲线测试。

“比如，测试发现，有的双桨选手左右手力量不平
衡，这就容易偏航。”在蔡成法等人的“火眼金睛”
下，这些问题无所遁形。

查明了病因方能对症下药，经过针对性训
练，皮划赛艇队的一桨效果显著改善，成绩也有
了大幅提高。

照顾运动员饮食起居的“保姆”

除了训练监控和技术分析外，体育科研人员
还要无微不至地照顾运动员的饮食起居，“我要
像保姆一样把事情做好才行。”蔡成法说。

兵马未动，粮草先行。运动员训练比赛时，吃
饭是头等大事。体育科研人员首先要确保运动员

吃得安全，“为了防止运动员误食瘦肉精，我们都
是从正规肉食品企业买肉，并要求他们提供检测
报告，或者提供样品我们自己检测，符合要求的
才会签订供货协议，还要不定期地抽检。”

据蔡成法介绍，皮划赛艇队里有伙食委员
会。在委员会中，蔡成法发挥着关键作用，运动员
吃什么、怎么吃、吃多少他都要给出意见。

蔡成法说，运动员饮食讲究多样化和精确
化。训练强度大时，一个运动员每天要吃接近二
十种食物。食物种类要尽可能多，但营养摄入量
可不能过多，比如脂肪，“为了控制脂肪摄入量，
运动员的肉食以鱼肉、牛肉、鸡肉为主，炒菜的用
油量也要控制。”

除了饮食外，运动员还要使用蛋白质粉、维
生素等营养补充剂。“这些东西更要严格定量，一
般精确到克，微生素、矿物质等则要精确到毫克、
微克。”

重点科技保障覆盖全部训练单位

十二运周期，省体育科研中心选派蔡成法等
43名体育科研人员到运动队提供重点科技保障，
覆盖了全部训练单位。

这些下队的体育科研人员是清一色的硕、博
士，在各自领域中都是专家。他们并不是孤军作
战，在省体育科研中心还有一个专家团队，下队
体育科研人员一人或者单个学科无法解决的问
题会反馈到专家团队，由他们来研究解决方案。

体育科研人员帮助体操运动员张成龙改进
了技术动作，为举重运动员周璐璐制定和实施了
减控体重方案，对乒乓球运动员李晓霞进行了机
能检测和营养干预。“我们的体育科研水平与竞
技体育水平和全民健身水平是相匹配的。”省体
育科研中心主任毛德韦说。

目前，省体育科研中心重点科技保障的项目
覆盖率为90%，尚未实现项目全覆盖。与庞大的
需求相比，体育科研人才数量还远远不够。“我希
望少要些仪器，多给些体育科研人才。”毛德伟求
贤若渴。

■体育运动探秘

一个运动员每天要吃多少种食物

营养补充剂精确到克

据新华社香港１１月２４日电 香港佳士得２０１３
秋季拍卖于２３日在香港会议展览中心开槌，当日
的“亚洲二十世纪及当代艺术”晚间拍卖中，曾梵
志作品《协和医院系列之三》三联画拍出逾１亿港
元。

据介绍，《协和医院系列之三》三联画从６５００
万港元起拍，最终以１亿港元落槌价竞得，加上佣
金逾１亿港元。在上个月举行的香港苏富比四十周
年晚间拍卖中，曾梵志作品《最后的晚餐》以远超
估价的１．６亿港元成交。

香港佳士得２０１３秋拍开槌

曾梵志作品再破亿

据新华社北京１１月２４日电 ２０１３赛季中超联
赛年度颁奖典礼２４日在京举行，今年已获得亚冠
冠军、中超冠军、并在足协杯上很有希望杀进决赛
冲击“三冠王”的广州恒大俱乐部获得大丰收，孔
卡和里皮分别获得年度最佳球员和最佳教练的荣
誉，另有多人获得其他奖项。

本赛季打入１５球、在射手榜上排名第三的武
磊获得了本土最佳射手的奖项，而打入２４球的埃
尔克森则获得最佳射手。

最佳门将被恒大和国家队的主力曾诚获得，
而最佳新人则归属山东鲁能队的金敬道。

中超官方评选的最佳阵容中，恒大有７人入
选，整个阵容为：门将曾诚；后卫张琳芃、徐云龙、
金英权、郑铮；中场郑智、张稀哲、王永珀、孔卡；前
锋埃尔克森、穆里奇。

中超年度颁奖

孔卡、里皮包揽最佳球员、教练

据新华社澳门１１月２４日电 中国拳手邹市明
２４日上午在澳门以点数战胜２１岁的墨西哥拳手胡
安·托斯卡诺，赢得职业生涯三连胜。

在当天于澳门金光综艺馆举行的“金光决战”
系列赛事中，邹市明的比赛被安排在第七场。虽然
少了前两次职业赛作为主赛事大张旗鼓的隆重，
但主场观众的热情依旧让整个赛场沸腾。

第三次对阵墨西哥年轻拳手，邹市明赛前表
示要总结前两次的“极端打法”，既主动近身攻击
又发挥技术特长。比赛中，他也的确是这么做的。

首回合，邹市明一上来并不冒进，步伐灵活地
在防守中寻找时机，一击必中。虽然对手的反击出
拳有力，但多次被邹市明成功躲开。到第三回合，
托斯卡诺的面部右侧颧骨开裂，裁判令其简单处
理后比赛重新开始。

邹市明在最后三个回合始终占据优势，拳拳
击中托斯卡诺头部，多次将对手压至边线扑打，但
对手意志力强大，始终不曾倒下。最终，邹市明以
点胜拿下职业生涯第三场胜利。

邹市明点胜墨西哥拳手

取得职业生涯三连胜

据新华社马德里电 西甲豪门皇马队在２３日
的第１４轮西甲联赛中以５：０大胜阿尔梅里亚队。Ｃ
罗开场不久就攻入一球，下半场因伤提前退场。Ｃ
罗称，其间自己所受腿伤并不严重。

“没有坚持打满全场是为了避免伤势扩大，”
Ｃ罗说，“前半场我的肌肉就感觉有点僵硬。”

第５２分钟Ｃ罗与对方后卫争球后因伤退场，
赫塞一分钟后替换上场。

“Ｃ罗腿部韧带有问题。但是我认为问题不严
重，因为他没有感觉到疼，”安切洛蒂说，“我认为
他会很快恢复，明天他们将给他做进一步检查。”

Ｃ罗开场两分钟为球队打入的这粒球，让他
个人西甲总进球数达到１６４个，追平皇马传奇射手
桑切斯，成为皇马西甲队史总射手榜第四人。然
而，桑切斯完成１６４球用了２０７场比赛，Ｃ罗却只
用了１４９场。本赛季１４轮比赛中Ｃ罗总进球数达
到１７球，目前高居西甲联赛射手榜榜首。

Ｃ罗因伤退场

自称无大碍

●在２０１３赛季中超联赛年度颁奖典礼上，孔卡的儿子小本杰明亲吻奖杯。 □CFP 报道

□ 本报记者 王 建

11月24日，山东男篮客战佛山队，如若不胜，广东
之行将遭遇三连败。前三节，双方打得异常胶着，关键
时刻，幸运女神眷顾了山东队，佛山队主力中锋兰多夫
受伤下场，山东队趁机拉开比分，88：80赢下比赛，带
着一场胜利踏上了归程。

“白魔兽”失魔性

打佛山队，山东队一向比较有心得，此前6战取得
了全胜战绩。这一次，山东队却没有必胜的把握，球队
的内线短板早已暴露无遗，有“白魔兽”之称的佛山队
强力中锋兰多夫不会视而不见。

山东队加了十二分的小心，没想到“白魔兽”竟魔
性全无。上一轮，佛山队客战吉林队，飞机因天气原因
在天津降落，球队又坐了16个小时的火车才抵达长春。
舟车劳顿和东北寒冷的天气让“白魔兽”打起了盹儿，
只得到6分8篮板，创造了征战CBA以来的新低。回到温
暖的佛山，“白魔兽”并没有完全苏醒。

首节比赛，在山东队曹振华和陶汉林的轮番防守
下，兰多夫只有2分入账。佛山队本赛季能取得历史最
佳开局，靠得可不只是“白魔兽”，本土球员多点开花

才是关键。令佛山队脱胎换骨的是73岁的老帅蒋兴权，
他的铁腕治军和魔鬼训练激发了年轻人的活力。有兰多
夫在内线牵制防守，曾令旭、朱旭航等本土球员轮番发
炮，佛山队领先结束上半场。

兰多夫手感不佳，运气似乎也不好。第三节，兰多
夫的鼻子被打破，不得不下场治疗，没想到上场不久
后，他的眼睛又被来球击中。这一切兰多夫都挺了过
来，可噩运并没有结束。第四节一开始，兰多夫在拼抢
中胳膊受伤，痛苦倒地，只能离场，他本场比赛的数据
也定格在了12分8篮板。

本土球员要学会“雪中送炭”

佛山队少了主心骨，山东队趁机打出了一波得分高
潮，最终奠定了胜局。杰特依旧神勇，得到全场最高的
31分。一直受到质疑的哈维也表现不俗，得到11分和18
个篮板。

山东队的本土球员共有三人得分上双，曹振华、李
敬宇、睢冉都拿下了11分。从数据上看，本土球员的表
现还说得过去，但他们的大部分分数都是在兰多夫下场
后得到的，在双方较劲的前三节，本土球员的表现不尽
如人意。

上赛季，山东队有三外援坐镇，本土球员打得顺风顺
水。本赛季，没了三外援帮忙，本土球员还不习惯打“逆风
球”，很多时候杰特肩负起带领球队前进的重任，他不上
场或者不进攻时，山东队就容易陷入得分荒。

原本，丁彦雨航和李敬宇是杰特最得力的帮手。可
小丁本赛季第一场比赛就受伤，至今尚未伤愈。带伤出
战的李敬宇上一场比赛手感就冰冷，本场比赛依然没有
多少起色，过去百发百中的“小李飞刀”直到比赛结束
前两分钟才投中第一个3分球。作为杰特替补的许家晗
更是让人不放心，他的致命失误让山东队惜败给东莞
队。本场比赛许家晗又多次出现低级失误，险些葬送了
大好局面。

若不是兰多夫受伤下场，以山东队本土球员如此的
表现，本场比赛的胜负难料。山东队要想走得更远，本
土球员不仅要锦上添花，更要雪中送炭。

■ CBA风云

88：80胜佛山队

山东男篮带着胜利回家



山东队稳定出手
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